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H. Ayuntamiento de Tulum, Q Roo. 

Sala de Juntas de la Untrac 
18 de Febrero de 2011 

12:00  Hrs. 
 

LISTA DE ASISTENCIA 
 

1.  

JOSE AVILA FLORES 
 

SUBDIRECTOR DE GESTION 
AMBIENTAL INTEGRAL DE LA 
SEMARNAT 

2.  

GUSTAVO OLIVARES ALANIS JEFE DE LA UNIDAD DE 

PLANEACION Y POLITICA 

AMBIENTAL DE LA SEMARNAT 

3.  
SALVADOR POOT VILLANUEVA DIRECTOR DE PLANEACION Y 

POLITICA ECOLOGICA DE LA 
SEDUMA 

4.  PORFIRIO TORRES UICAB SECRETARIA DE 
COMUNICACIONES Y 
TRANSPORTE 

5.  GREGORIO MIRON HERNANDEZ COMISION NACIONAL DEL 
AGUA 

6.  CARMEN ROJAS SANDOVAL INSTITUTO NACIONAL DE 
ANTROPOLOGIA E HISTORIA 

7.  MARCO JIMENEZ GARCIA COMISION NACIONAL DEL 
AGUA 

8.  HERMINIO GOCHE ESPINOZA SECRETARÍA DE TURISMO 

9.  HECTOR GAMBOA PEREZ INSTITUTO DEL PATRIMONIO 
INMOBILIARIO DEL ESTADO 

10.  LUIS MARTIN INSTITUTO DE IMPACTO Y 
RIESGO AMBIENTAL 

11.  HAYDEE PASTRANA SANCHEZ SECRETARIA DE ECONOMIA 

12.  JOSE ALVAREZ ROMO DIRECTOR DE PLANEACION 
MUNICIPAL 

13.  EFRAIN ALAVEZ DIRECCION DE ZONA 
FEDERAL MARITIMO 
TERRESTRE DEL MUNICIPIO 

14.  GUSTAVO FLORES CORONA DIRECCION DE CATASTRO 
MUNICIPAL 

15.  ROCIO PERALTA GALICIA DIRECCION DE ECOLOGIA 
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MUNICIPAL 

16.  KARINA PRIETO PEREZ DIRECCION DE DESARROLLO 
URBANO MUNICIPAL 

17.  EUTERPE GUTIERREZ VALASIS SEPTIMA REGIDORA DE 
TURISMO Y ECOLOGIA 
MUNICIPAL 

18.  LAURA M. HERNANDEZ UNIDAD DE CIENCIAS DEL 
AGUA DEL CICY 

19.  FRANCISCO CAMACHO ASOCIACION DE 
DESARROLLADORES 
INMOBILIARIOS A.C. 

20.  ANA LAURA PEÑA SAN ROMAN ASOCIACION DE HOTELES DE 
TULUM 

21.  CARLOS SALAS MINAYA COLEGIO DE INGENIEROS Y 
ARQUITECTOS DE TULUM 

22.  TOMAS BERNAL VELAZQUEZ COLEGIO DE BIOLOGOS DE 
QUINTANA ROO 

23.  GONZALO MEREDIZ ALONZO AMIGOS DE SIAN KA AN 

24.  PAUL SANCHEZ NAVARRO CENTRO ECOLOGICO AKUMAL 

25.  ALEJANDRO ARENAS 
MARTINEZ 

SUPLENTE DE LA 
PRESIDENTA DE FLORA 
FAUNA Y CULTURA DE 
MÉXICO  

26.  MIGUEL VELAZQUEZ  EJIDO PINO SUAREZ 

27.  MARIANO MAZON CAN EJIDO JACINTO PAT 

    
 

ORDEN DEL DÍA: 

 

28.  Pase de Lista y verificación del Quorum. 
H. Ayuntamiento de Tulum 
 
 

29.  Exposición de motivos 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente. 
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30.  Validación de la Fase de Caracterización 
 

31.  Presentación de la Fase de Diagnostico 

Grupo Consultor 

 

32.  Asuntos generales. 

 

33.  Clausura de la Sesión. 
 
 

34.  Firma de la Minuta   

 

 

 

ASPECTOS DESTACADOS 

Salvador Poot Villanueva de la SEDUMA dio la bienvenida a los presentes luego de verificar el 
quórum legal; acto seguido explico la temática de la reunión en base al orden del día. 
 
Posteriormente Gerardo G. Nieto del grupo consultor inició con la presentación de los resultados 
de las mesas de trabajo referente al tema de manglar y acuíferos, iniciando con las observaciones 
y comentarios pertinentes que CEMDA, INAH, Amigos de Sian K an, Razonatura,  aportaron y 
como se atendieron.  
 
Gonzalo Meredíz de Amigos de Sian Ka an, comenta que es necesario realizar un trabajo de 
interpretación de la información que han entregado, sobre todo estudios del acuíferos, comentando 
que en breve entregarán los shapes de los ríos subterráneos de la zona. Así mismo hace la 
observación que seria importante una verificación de campo para la zona sur del municipio para 
corroborar zonas de manglar. En el caso de la zona de fracturas, considera que es necesario 
exponer el sistema de manera completa ya que abarca una superficie fuera de los límites del 
municipio. 
 
Carmen Rojas del INAH comenta que es necesario considerar la realización de subsecuentes 
talleres para retroalimentar la información y que se considere el buffer de 2 kilómetros para las 
zonas de ríos subterráneos. Así mismo solicita que el tiempo de comentarios se amplíe a 30 dias. 
 
Laura Hernandez del CICY comenta que por que hasta la fase de Pronostico se tratará el Tema de 
Cambio climático. 
 
Alejandro Serrano de CEMDA comenta que personal puede apoyar en el mapeo de información 
referente al tema de manglar. 
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Olmo de Razonatura propone una tercera reunión para los temas de acuíferos y manglares para 
detallar la información que hasta el momento se ha trabajado. 
 
Marco Jiménez de CAPA comenta que en el tema de acuíferos ellos han entregado información 
que es pertinente incluir en la etapa de caracterización. 
 
Salvador Poot comenta que en referencia a las diferentes propuestas planteadas, considera que es 
necesario considerar un mecanismo de cómo tratar la información que se va aportando y 
generando al proceso, y como se irá anexando a las diferentes etapas. Sobre todo al trato de 
información oficial y la que aun está en proceso o no publicada. Por lo que propone que se reflejen 
en el caso de manglar los tres mapas que se tienen por parte de CONABIO, Amigos de Sian Ka an 
y el Consultor y se establezcan los mecanismos de interpretación. En el caso de los ríos 
subterráneos aunque se tienen datos importantes de información, no se tiene representado al 
100% por lo que en el afán de darle continuidad al proceso se propone que sobre la marcha los 
miembros del comité puedan seguir aportando información. 
 
Gonzalo Merediz propone que en el tema de manglar para el detalle que se necesita se vea como 
un solo proyecto que sea verificado con una salida más en campo. 
 
Tomando las observaciones pertinentes vertidas, Salvador pone a consideración del Comité la 
validación de la Caracterización en lo General, con el compromiso de atender en lo específico los 
temas de manglar y acuíferos, así mismo se da la apertura de que si algún miembro del comité 
considera que existe información que pueda ser adicionada al proceso, esta pueda ser entregada. 
 
Paul Sánchez  del CEA Akumal propone la realización de una lista de prioridades 
 
Gregorio Mirón de CONAGUA comenta que en el caso de ellos, han entregado información que no 
se ha reflejado en los resultados. 
 
Carmen Rojas del INAH solicita que en el reglamento se incluya un apartado referente a la 
aportación de información y su proceso de análisis e inclusión. 
 
Laura hernández del CICY comenta que es importante contar con el último documento con la 
integración de los comentarios. 
 
Héctor Gamboa del IPAE comenta que la información que no sea cartografíable puede derivarse 
en criterios y políticas, por lo que la información a detalle puede ser tratada en las etapas 
subsecuentes como la propuesta de modelo, considera que es importante definir una ruta critica 
para el desarrollo optimo del proceso para poder alcanzar metas concretas. 
 
José Ávila de Semarnat comenta que es necesario considerar las escalas, sobre todo por el detalle 
que se está solicitando, en este sentido aunque es necesario tener de manera completa la 
información, es necesario considerar que no puede ser perfectible, y por tanto buscar los 
mecanismos para seguir avanzando. 
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Paul Sánchez del CEA Akumal propone tratar asuntos del comité en referencia a su mecanismo de 
operación basada en un calendario de trabajo. 
 
Salvador Poot comenta que en el caso de la agenda de trabajo en la reunión pasada se hizo una 
presentación general de cuales serian las etapas del proceso, esto tomando en cuenta aspectos 
técnicos, jurídicos y administrativos, en este sentido mas que proponer fechas considera que es 
necesario trabajar en base a las etapas que siguen, cual sería el método de trabajo adecuado. 
 
Gonzalo Merediz comenta que en caso del tema manglar, aunque no sea plasmado en sistemas 
cartografiables el texto, propone que se incluyan  en el documento como referencia. 
 
Carmen Rojas del INAH considera que no se puede aprobar la etapa de caracterización dado que 
no se tiene el documento final. 
 
Salvador Poot propone que con el afán de avanzar se defina la fecha de trabajo del tema de 
manglar y acuíferos la próxima semana con el fin de darle el visto bueno a los temas de acuíferos y 
manglares y poder seguir avanzando en el proceso. 
 
Posteriormente como segundo punto del orden del día se presentó de manera general la etapa de 
pronóstico por parte del grupo consultor. 
 
Como aspectos generales se comenta que existen solicitudes de inclusión de diversos grupos o 
instituciones como es el caso de la SEDESOL, a lo que Salvador solicito que el comité vote a  favor 
o en contra, a lo cual se manifestaron a favor por unanimidad. 
 
Acto seguido se presentó la solicitud de Contraloría Ciudadana A.C. para inclusión al comité, 
explicando brevemente la función y estructura de la misma, por el Sr. Xavier Peralta, 
posteriormente se dieron una serie de preguntas acerca de la contribución de la misma al proceso 
por parte de miembros del comité. 
 
Héctor Gamboa del IPAE considera que todas las participaciones son importantes pero que podría 
ser considerado como invitado permanente dada las funciones del mismo. 
 
 
 
ACUERDOS: 
 
Acuerdo 1/18/02/11 :  Se propone la realización de la visita a campo en el tema de manglares para 
el día 22 del presente con la participación de los siguientes miembros del comité e invitados. 
 

- Ejido Pino Suarez 
- CEMDA 
- Amigos de Sian Ka an 
- Municipio 
- Contraloria Ciudadana 
- CEA Akumal 
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Acuerdo 2/18/02/11 : Se propone la realización de una reunión técnica para tratar el tema de 
acuíferos y manglar el día 25 del presente con la participación de los siguientes miembros del 
comité e invitados: 
 

- CONAGUA 
- INAH 
- Colegio de Biólogos 
- CAPA 
- IPAE 
- Razonatura 
- Contraloría Ciudadana A.C. 
- Amigos de Sian Ka an. 
- CEA Akumal 
- CEMDA 
- Asociación de Hoteles de Tulum 
- Municipio de Tulum 

 
 
Acuerdo 3/18/02/11: La SEDUMA enviará a todos los miembros del comité los términos de 
referencia, reglamento así como la etapa de caracterización con las últimas adecuaciones para su 
revisión el  día 21 del presente mes. 
 
Acuerdo 4/18/02/11: Se propone para validación de los mapas de aptitud sectorial el día 01 de 
Marzo para los sectores de Conservación, Gubernamental, Turístico e Industrial. 
 
Acuerdo 5/18/02/11: Se aprueba la inclusión de SEDESOL como miembro del comité. 
 
Acuerdo 6/18/02/11: Se acuerda realizar el análisis de los sectores dentro del comité para 
considerar la solicitud de inclusión de Contraloría Ciudadana, y exponerlo en la próxima reunión. 
 
Acuerdo 7/18/02/11: SEMARNAT solicita que se realice una presentación de los trabajos del PDU 
del Municipio ante el comité de Ordenamiento Ecológico de Tulum, convocando para ello la 
SEDUMA en conjunto con el Municipio. 
 
 
No habiendo más asuntos que tratar se cierra la presente minuta correspondiente a la 3ª Sesión 
de Comité del Proceso de Elaboración del Programa de Ordenamiento Ecológico Local del 
Municipio de Tulúm, siendo las 15:35 horas del mismo día 18 de Febrero del año en curso, 
firmando de conformidad al calce  de todas las hojas los que en ella intervinieron, anexando la lista 
de asistencia de la presente reunión. 

 


